



EL HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
25 de abril

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

INGLATERRA Y RUSIA

Son las dos naciones que están sobre el tapete de las cancillerías y cuyos rozamientos van siendo cada vez mayores, efecto tal vez de las diferencias que entre ambas existen desde hace mucho tiempo.

Rusia, cuyas simpatías por Francia son evidentes, simpatías que ha demostrado con actos reales el pueblo de Victor Hugo, no teme, no puede temer la preponderancia marítima de la Gran Bretaña, y a cada momento se lo pone de relieve aun en los hechos más insignificantes.

Inglaterra, por su parte, odia a Rusia, odio que le es correspondido por la simpática nación, y no quiere que pueblo alguno de la tierra ponga en duda su poderío y mucho menos la humille, y a evitarlo está siempre dispuesta.

El conflicto surgido ahora entre Rusia e Inglaterra, es bien sencillo.

En Tien Tsin ocupan posiciones fuerzas rusas e inglesas. El generalísimo conde de Waldsee propuso mediar en previsión de cualquier acto desagradable, mediación que rechazó el comandante de las fuerzas rusas general Wogack, quien en virtud de haber arriado la bandera rusa el jefe inglés, exige a éste la debida satisfacción y que abandone sus posiciones, cosas ambas a las que se niega el jefe de las tropas de Eduardo VII.

En tal estado las cosas, y aunque en los círculos diplomáticos se espera que el conflicto se zanje amistosamente, mucho puede temerse si faltan tacto y prudencia a los jefes respectivos, pues si en vez de mantenerse en los límites que la corrección exige, dada la mayor ó menor gravedad del caso, se reafirman en sus pretensiones y acuden a las armas para dilucidar la cuestión, ó si algún soldado vehemente arremete contra los contrarios desobedeciendo la disciplina é impulsado por un ciego patriotismo y origina derramamiento de sangre, bien puede asegurarse que el conflicto presentara otra frase y será más penosa la labor que tenga que realizar la diplomacia.

Puestas una enfrente de otra, Rusia no puede temer a Inglaterra. El ejército del Gran Imperio moscovita es considerable e Inglaterra presentará puntos tan vulnerables como la India, en donde no todo es amor a la Metrópoli y la formidable escuadra que posee apenas le alcanzaria para defender sus costas dejando al descubierto las vastísimas posesiones de que es dueña en las cuatro partes del mundo.

Dos colosos lucharían y tal vez Europa se ensangrentase si a tal situación llegasen los acontecimientos de Tien-Tsin.

Se probaría la ineficacia del ejército de Inglaterra, inferior al ruso en número y el reino del hijo de Victoria estaria muy a punto de ser desmembrado por la fiereza y acometividad de los indomables y valientes cosacos.

Pero no se llegará a este extremo. Las naciones del siglo XX no son amigas de luchas encarnizadas y de contiendas en las que el triunfo no es fácil por la igualdad de los combatientes. Se ha entronizado en todas partes el derecho de la fuerza brutal, y los fierros del fuerte, los latigazos del poderoso son destinados a los pueblos

inermes, pero que tienen conciencia de su dignidad y prefieren la muerte a la humillación. Es un capitulo con el que han honrado al derecho internacional las grandes potencias.

Y ejemplo de esto lo tenemos en Filipinas y en el Transvaal. Luchas desiguales se sostienen en Oceanía y Africa. El derecho se pisotea: la libertad bendita quiere humillarse, y los pueblos, que aman la libertad luchan y mueren por ella, y hoy cae uno y mañana otro y el ideal se sostiene hasta que no quede vivo ni un tagalo ni un boer, y si la suerte les fueren adversa las brisas de sus bosques y los cantos de las generaciones sucesivas entonarían nuevos himnos por la libertad de esos heroicos pueblos, como hoy lo entonan sus soldados con los certeros disparos de sus fusiles.

Por las complicaciones a que pudiese llegar, Europa se encargará de que los esfuerzos de Rusia no pasen a mayores.

Y así viven felices en medio de sus amenazas constantes, sin morderse esos pueblos belicosos con los débiles y vacilantes con los que pueden competir con ellos.

El equilibrio europeo no se romperá por esta vez.

Pronto nos comunicará el cable que la paz reina en Varsovia.

Apuesta literaria

No respondo de la autenticidad de lo que voy a referir.

El inmortal Zorrilla encontrábase en el escenario del teatro, donde aún resonaban los aplausos de una muchedumbre entusiasmada por los versos del genial poeta. Las felicitaciones se multiplicaban y las frases de admiración y elogio se repetían incesantemente.

—¿Cuando estrenamos otra, don José?

—gritó un actor.

—Mañana, si ustedes quieren—contestó Zorrilla.

—No tendrá usted alientos para «hacerla» como nosotros para «ponerla».

El gran poeta no replicó, dirigióse a una mesa, sobre la cual se hallaba una historia de España, y levantándola con sus manos, la arrojó al suelo.

—El que habia lanzado el reto se adelantó a recoger el libro.

—¿Por donde se ha abierto?—preguntó Zorrilla.

—Por... la batalla del Guadalete.

El autor de «Don Juan Tenorio» quedándose un instante pensativo. Todas las miradas estaban fijas en él. Levantó la cabeza con arrogancia y dijo:

—Anuncien ustedes para mañana el estreno de «El puñal del godo».

—Sin añadir una palabra más abandonó el teatro.

A la noche siguiente, una hora antes de comenzar la función, don José Zorrilla distribuía los papeles y entregaba el libreto al apuntador.

—¡Arriba el trapo! ¡Arriba el trapo!

—gritaba el público impaciente, que ya conocia la historia de aquel estreno.

Alzóse el telón y se representó la obra. No hubo artista que dijera bien su papel pero el auditorio fué benévolo y premió con prolongadas salvas de aplausos

el titánico esfuerzo del poeta y la labor de los actores, que, sin ensayo alguno representaron su obra.

Encontrábase don José en el vestíbulo del teatro y no faltó un amigo cariñoso que le preguntara:

—Zorrilla, ¿que tal «los godos»?

—¡Hombre, lo hicieron tan mal que buscaba yo «el puñal» para matarlos a todos!

CHISMOSILLO.

HABRÁ «PANTOJAS» DE POR MEDIO?!

Con este título dice nuestro apreciable colega de Figueras *El Ampurdanés*

«Podría ser, si resulta cierto lo que se nos dice.

A ver, pues, si contesta alguien a las preguntas siguientes:

¿Es cierto que hace algunos meses fué traída y encerrada en el convento de arrepentidas de esta ciudad, una niña de doce años que vivía en Garriguella con una hermana suya?

¿Es cierto que el padre de la niña, que vive en Buenos Ayres, ha escrito una carta enérgica reclamando la devolución de su hija.

¿Es cierto que hace pocos días se presentó en el convento de arrepentidas un pariente de la niña, reclamándola en nombre de su padre?

¿Es cierto que allí se la negaron?»

CRÓNICA DE JOYAS

Se ha hablado mucho recientemente de joyas y de alhajas, con motivo de la boda de la princesa de Asturias.

España es una de las naciones donde ha habido mas joyas, y la corona de la nación que descubrió las Indias las tenía magníficas.

Famosa fué en todo el mundo la perla denominada «La peregrina», que Felipe IV lucía como joyel para prender la pluma de su sombrero el día del Corpus.

Cuando las reinas de la casa de Austria se presentaban en público, iban materialmente cubiertas de rubies, de esmeraldas y de brillantes.

Todas estas joyas pasaron, como tesoro de la corona, a la casa de Borbón, y comenzaron a disminuir en tiempo de Isabel de Farnesio, que regaló ricos aderezos a sus nueras.

Quedaba, sin embargo, el espléndido de perlas negras, que no tenia rival en el mundo. María Luisa, la esposa de Carlos IV, fué la última reina que le lució. Después de la guerra de la independencia no se ha vuelto a saber nada de él.

A la muerte de Fernando VII, cuando estalló la primera guerra civil, desaparecieron tambien muchas joyas, que debieron correr la suerte de aquella memorable «Pepita» de oro que habia en el gabinete de historia natural y del primitivo manto, cuajado de pedrería, con que se cubrió el cuerpo de San Isidro Labrador.

En el reinado de Isabel II no habia ya alhajas de la corona; pero aquella soberana las poseía magníficas de su propiedad particular, y no perdió ni una sola al perder el trono, pues de San Sebastián vino a recogerlas a Madrid el conde del Pilar, que las llevó todas a Paris y se las entre-

gó a doña Isabel, sin que faltara ninguna.

Las alhajas de la reina doña María Cristina eran muy buenas. Entre ellas figuraba un magnífico aderezo de ópalos que trajo de Nápoles, y al cual se atribuía, por gentes indoctas, ese maléfico influjo que se denomina *fettatura*.

Cuando las alhajas de la reina Cristina se repartieron entre las hijas de sus dos matrimonios, tocó este aderezo a la marquesa de Campo Sagrado, que dicen que no ha sido muy feliz, y al deshacerse de él esta noble y virtuosa dama, tan digna de respeto, lo adquirió la primera duquesa de Santaña, cuyas desdichas son tan conocidas.

No sabemos donde habrá ido a llevar su «mala sombra» este aderezo.

Una de las damas que mejores alhajas poseen en España es la infanta Isabel, que tiene, entre otras, unas esmeraldas riquísimas.

La infanta Cristina, a pesar de haberse desprendido de algunas de las que le dejó su difunto esposo el infante Sebastián al casarse su hijo, conserva algunas muy buenas.

En la casa de Alcañices está, vinculado el célebre collar de perlas llamado de los Rabases.

La duquesa de Denia posee el collar de María Antonieta que dió motivo al proceso del cardenal de Rohan y asunto a la novela de Dumas «El collar de la reina», y son, además, muy notables sus aderezos, de turquesas con brillantes uno, y de esmeraldas con brillantes otro.

La duquesa de Fernán-Núñez ha tenido joyas magníficas, que ya va regalando a sus hijas y a sus nueras. El de turquesas se le regaló a la duquesa de Montellano, y el de esmeraldas a la marquesa de la Mina.

La duquesa de Alba tiene una magnífica colección de perlas, que son sus joyas favoritas.

De piedras preciosas de todas clases la reúne la marquesa de Linares, que todos los años hace nuevas adquisiciones.

El collar de perlas de la marquesa de la Laguna está tasado en 100.000 duros.

Unas de las mejores esmeraldas de Europa son las de la marquesa de la Puente y Sotomayor, mereciendo tambien especial mención las alhajas de la duquesa viuda de Bailén, las riquísimas de todas clases de la duquesa de Nájera y las antiguas de la duquesa de Villahermosa, de la de Valencia y de la condesa de Caudilla.

De este carácter antiguo son muchas de las que posee la duquesa de Uceda y su hija la de Almenara, que ha heredado las de su madre política la marquesa de la Lapilla.

De carácter moderno, pero riquísimas, son las de la marquesa de Squitache, de la de Monteagudo, condesa de Valdelagrana, marquesas de López Bayo, de Perinat y de Valdelagrana.

Sería muy larga la tarea de hacer relación de todas las alhajas que se lucen en las fiestas aristocráticas de Madrid, que pueden competir en esto con la primera corte de Europa.

UN GUSTO DELICADO

A la bella Encarnación cortejan varios amantes, para ver quien puede antes conquistar su corazón.

Pero ninguno se atreve á declararse el primero, pues su corazón... inferior que es un corazón de hierro.

Acaso para impedirlo, les advierte de mil modos que no tendrán entre todos, fuego para derretirlo.

—Y confieso mi pecado, —añade— habéis de saber que yo acostumbro á tener «un gusto muy delicado».

Confiada en su belleza, que á todo el mundo agradaba, acaso, acaso, ella obraba con bastante sutileza.

Que al rendir sus corazones la turba que la seguía, Encarnación repartía calabazas á montones.

Y desde entonces, notable, por su afán en despreciar, ninguno osaba atacar tal belleza inconquistable.

Pasó el tiempo, como todo pasa en manera diversa, pues las cosas tergiversa, de muy diferente modo.

Y Encarnación, que mudable era, cual todas las cosas, no es ya entre las hermosas una hermosura notable.

Aunque se afana y se idea por aparentar desdén... sus adoradores vén que se va quedando fea.

Ella, no ya desdeñosa, ni de un carácter tan loco... se va haciendo poco á poco más amable y cariñosa.

Y viéndose ya perdida, y por todos olvidada, á cada cual su mirada dulces amores convida.

¡Era ya tarde!... pasado el tiempo cruel que la humilla... quedóse la pobrecilla con su «gusto delicado».

N. DE LL. Gerona, abril de 1901.

Noticias

El asunto más llamativo en esta ciudad ha sido esta semana la sesión que de segunda convocatoria celebró el ayuntamiento el lunes último.

Acudió á ella una concurrencia inusitada, formada en su mayoría de comerciantes é industriales que, á la salida de la casa consistorial, hizo alguna manifestación de desagrado á algún teniente de alcalde.

En dicha sesión se leyó una instancia firmada por varios contribuyentes en la que, en resumen, se venía á pedir al ayuntamiento que para dar tiempo á un estudio de la forma como podría ser sustituido el impuesto de consumos, se acordara gestionar con la actual empresa arrendataria de la recaudación del mismo, una prórroga en el contrato, hasta fin del corriente año, y, en caso que esto no fuese factible, recaudar el impuesto por administración. Dado por sentado este acuerdo, se pedía que el ayuntamiento convocase á una reunión general de vecinos de Gerona, para que nombrase una comisión mixta de propietarios, comerciantes é industriales, que propusiese á la corporación un medio viable de recaudar la cantidad que se obtiene ahora con los derechos de puertas. Los firmantes de dicha instancia pedían, por último, que se declarase urgente la discusión de lo solicitado.

El señor alcalde presidente, á instancia del señor concejal Garriga y Tolosa, preguntó al consistorio si acordaba ó no

la urgencia, contestando este, por diez votos contra tres, que era de parecer que pasase la citada instancia á estudio de la comisión correspondiente.

Nosotros, que en este, como en todos los asuntos que por nuestra misión hemos de tratar, nos despojamos de toda pasión y de todo prejuicio, creemos acertado el acuerdo del cabildo municipal en este punto concreto de la cuestión, porque consideramos que no debe tan importante asunto ser tratado con precipitación y desconocimiento. En cuanto al fondo de la misma, no nos cansaremos de repetir que nuestra opinión es la de que deben dejarse de lado espíritus de bandería, conveniencias de clase, egoísmo y rencillas y estudiarlo con detención é imparcialidad, para proponer, con criterio abierto, soluciones legales y lógicas, sin exclusivismos y pasiones. Los que esto intenten, aunque por mil circunstancias fortuitas no salgan victoriosos, merecerán las alabanzas del vecindario y podrán contar siempre con nuestro tan modesto como desinteresado concurso; los que lo quieran pasar todo á sangre y á fuego, como suele decirse, se hacen acreedores á la censura y desprecio general.

Calma, estudio y desinterés, señores de ambas partes, calma, y, sobre todo, patriotismo.

Compuestas las anteriores líneas recibimos una copia del escrito que en ellas estractamos y que ha tenido la atención de enviarnos en cariñosa carta, la comisión de los gremios.

De buena gana lo insertaríamos íntegro, porque creemos de nuestro deber dar á conocer todos los argumentos que se aduzcan sin pasión en pró ó en contra de alguna opinión en tan interesante asunto, pero á ello se oponen las condiciones tipográficas de nuestra publicación.

Al fin ha sido aprobado en consejo de ministros lo que podemos llamar programa para la próxima contienda electoral y que es el siguiente:

- Día 12 de mayo, designación de interventores para las elecciones generales de diputados á córtes.
- Día 19, elecciones generales.
- Día 23, escrutinio y proclamación de diputados electos.
- Día 25, designación de los compromisarios que habrán de elegir á los senadores.
- Día 2 de junio, elecciones de senadores.
- Día 11 de junio, reunión de las nuevas córtes.

Un periódico de Cuba que hemos recibido en el último correo dice «que reina en Gerona mucho entusiasmo con motivo de haberse derribado la muralla del Peso de la Paja».

Ojalá fuese verdad tanta belleza!

Ha sido destinado temporalmente á la sección de Lérida, con el fin de auxiliar al escaso personal de la misma, el funcionario del ramo que sirve en esta provincia don Guillermo Gralla.

Parece que al fin habrá un ministro de hacienda, el señor Urzaiz, que acogerá las reclamaciones que constantemente hace el público contra la compañía llamada «Cerillera».

Después de cruel enfermedad, el jueves último falleció en esta ciudad don Joaquín Barril, empleado en esta delegación de hacienda.

Sentimos la muerte del amigo y deseamos toda clase de consuelos para su dolor á la viuda y demás familia.

En los bajos de la casa consistorial han quedado fijados los carteles anunciadores de la corrida de toros y demás festejos que se celebrarán en Figueras durante las ferias de la Santa Cruz.

En el servicio agronómico de esta provincia se han recibido 35 cajas de gasolina que han sido enviadas por el ministerio de agricultura industria y comercio y obras públicas para la extinción de la langosta.

Las representaciones de la obra de magia «Los polvos de la madre Celestina», presentada con un lujo de decoraciones, trajes y demás detalles, extraordinariamente, ha llevado todas las noches una gran concurrencia al Teatro Principal que aplaude mucho, sobre todo al cuerpo coreográfico y á la pareja Monro-Nardini.

La «Olot and Gerona railway company limited» (compañía del ferro-carril económico de Olot á Gerona) ha dispuesto que con el fin de facilitar la concurrencia á los mercados de esta capital que se celebran los sábados, á partir del correspondiente al día 27 de este mes y hasta nuevo aviso, se expida un tren que saldrá de Las Planas á las 7:20, llegando á esta ciudad á las 9:07 y regresando á las 13:12 para llegar á su destino á las 15:05.

Según el último balance de la compañía del ferro-carril de San Felip de Guixols á Gerona, durante el año próximo pasado alcanzó la cifra de 1.282'02 pesetas por utilidades.

Ha sido convocada á sesión pública la junta provincial del censo para el día primero de mayo próximo, á las 8, en el salón de sesiones de la diputación provincial, para aprobar las listas formadas por las juntas municipales del censo con sujeción al artículo 13 de la misma y resolver sobre las reclamaciones de inclusión y exclusión de electores y elegibles en las listas del censo electoral.

Bien mercado fué el del sábado último en cuanto á concurrencia; las transacciones en general no revistieron tanta importancia y las de ganado fueron casi nulas.

En la iglesia del Mercadal se está celebrando un septenario que se vé muy concurrido de fieles. Terminará el próximo domingo.

Han sido dados de alta los quintos del regimiento de San Quintín.

De nuevo vá á cambiar de domicilio, según leemos, el centro catalanista de esta ciudad, pasando á establecerse á la plaza de la Independencia.

En la delegación de hacienda se recibe ya el cupón número 4 y los títulos amortizados de la deuda pública.

Por gestiones practicadas por nuestros distinguidos amigos, los candidatos á la diputación á córtes por los distritos de Gerona y Vilademuls, don José Herrero y don Luís Canalejas, en breve se verificará la subasta de las obras más importantes de la carretera de la capital á Las Planas.

Felicitemos por ello á la comarca favorecida y á nuestros citados amigos.

Nadie diría que estamos en primavera, porque el tiempo que está haciendo, por lo desapacible y lluvioso es más bien propio de invierno.

El ayuntamiento de esta ciudad ha acordado sacar á subasta el arbitrio sobre pescaderías por el término de cinco años y medio y tipo de 3.900 pesetas.

Tenemos noticia de que el alcalde de esta ciudad está haciendo las gestiones conducentes á conseguir que se anulen los efectos de la última ley de murallas para obtener la autorización de derribo de algún baluarte y lienzo de pared cuya existencia afea la ciudad y dificulta su ensanche.

Para ello parece que se trata de la permuta de dichos baluartes, con el edificio de la antigua universidad, que ningún servicio útil presta á Gerona.

Deseamos que las gestiones del señor Catalá, por las cuales le damos nuestro sincero aplauso, se vean coronadas por el mayor éxito.

La Gaceta de Madrid del día 15 del corriente publica la memoria referente á la industria metalúrgica que, en cumplimiento de lo dispuesto por el ministerio de hacienda ha, redactado nuestro amigo y paisano el ilustrado ingeniero industrial don Lorenzo Elps.

Dicha memoria, fechada en Coruña, está llena de datos y dá una prueba del estudio que de la materia ha hecho el señor Elps.

Es de La Lucha la siguiente adivinanza:

«Dicese que muy en breve será nombrado para un importante destino en un establecimiento de crédito de esta ciudad, una persona muy conocida que recientemente ha dado pruebas de su inteligencia y tacto en un alto cargo que ha desempeñado á satisfacción de toda la provincia».

A nosotros se nos dijo hace días que era probable el nombramiento del ex-gobernador civil de esta provincia y distinguido amigo nuestro, don José Montaner, de quien la prensa local toda, sin excepción, ha hecho siempre extraordinarias alabanzas, para el cargo de director de esta sucursal del Banco de España.

¿Si será esta la solución?

De paso para París, ha estado en esta ciudad el actual diputado á córtes por Santa Coloma de Farnés y amigo particular nuestro, don Antonio Comyn.

El gobernador civil de la provincia señor Zaidin, y el alcalde de la capital señor Catalá, justamente alarmados por el incremento que en el ganado bovino ha tomado la epidemia conocida como glosopeda, han tomado, de acuerdo con los veterinarios, prudentes medidas para atajar la enfermedad y para privar el lo posible el daño que al vecindario podría producir, siendo una de ellas la de prohibir temporalmente el sacrificio de reses de dicha especie.

En cuestión de salud pública toda precaución nos parece poca, por esto no solo aplaudimos la conducta de nuestras autoridades, sino que las incitamos que no cejen en ella, sin mas mira que el bien general.

Ha estado en esta ciudad y en algunos pueblos del partido de Gerona, el candidato á la diputación á córtes por el mismo, don Cipriano Bernal, quien, después de conferenciar con el gobernador civil y algunas personas influyentes de la política provincial, se ha trasladado á Madrid para hacerlo, segun nuestras noticias, con los que dirigen la nacion.

A pesar de los constantes y grandes trabajos que se hacen por parte de los funcionarios de la delegación de hacienda encargados del servicio, es muy pro-

bable que no se puedan pagar dentro de este mes, á todos los maestros de esta provincia, los haberes correspondientes al primer trimestre de este año, por no haber la junta provincial entregado los datos para la formación de las nóminas á los respectivos habilitados dentro del plazo reglamentario, debido, según allí se nos ha dicho, á las múltiples atenciones que pesan en la actualidad sobre los empleados de aquella secretaría; en vista de lo cual, el delegado de hacienda señor Eulate, que tanto se preocupa por este asunto, se ha dirigido al gobernador-presidente señor Zaidín haciéndole presente la terminación de dicho plazo y rogándole ordene el inmediato cumplimiento de tan interesante servicio, cosa que ha hecho dicha autoridad civil interesando de la diputación provincial que facilite el personal temporero necesario á la secretaría de la junta de instrucción pública.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, á nuestros amigos los señores Aymerich, Sabater, Palau, Massanet, Prat, Batlle, Cabañas, Cusi, Bassols y Carbó.

Para esta noche prepara la empresa del Principal una variada función con tres estrenos, el de la comedia en dos actos «La vida íntima» y los de las piezas en uno «La gran rifa» y «La noche de novios», terminándose con el baile paso á dos de «Los polvos de la Madre Celestina».

El sábado por la noche se pondrá en escena esta obra de espectáculo y el domingo tarde y noche la comedia fantástica «La terra de Xauxa».

Le ha sido concedida la cruz de caballero de la orden de Isabel la Católica, á nuestro distinguido amigo don José María Vancells, hacendado de La Bisbal á quien, con este motivo, enviamos nuestra felicitación.

En la secretaría del gobierno civil de esta provincia ha habido el siguiente movimiento.

El oficial de cuarta clase don Evaristo Abaldez, es trasladado á Baleares.

El oficial de quinta don Pedro Hernandez, es ascendido en la anterior vacante.

Y para cubrir esta ha sido nombrado don Carlos Polleda, cesante de mayor categoría.

Dejamos de recibir desde hace días nuestros apreciables colegas *La Región Asturiana*, de Gijón; *Heraldo de Gandia*; *El Porvenir*, de Cartagena; *Diario de Huesca*; *El Parlamento*, de Madrid; *La Unión*, de Jaén; *Vida Artística*, de Barcelona; *Heraldo Alacés* de Victoria y *La Publicidad*, de Granada.

Hoy es esperado en esta capital, nuestro estimado amigo señor marqués de Santa Ana, diputado á cortes por Puigcerdá.

El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

Para combatir la debilidad, de falta apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPORTANTE PARA LAS PERSONAS SORDAS Los Tympanales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza, y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos autoriza dicho Instituto á mandar los gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirijir-se al Hollebeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Bibliografía

El número último de *Iris*, luce una elegante portada de Morrió, admirablemente tirada y abunda en lindísimos trabajos originales de distinguidos autores.

Hemos recibido *La Crónica Riojana*, de Logroño, *La Opinión Astigitana*, de Écija y la *Revista Financiera de Cataluña*, de Barcelona.

Agradecemos la visita y establecemos el cambio.

Sol y Sombra.—El número 215 de este acreditado semanario taurino, contiene curiosísimos trabajos.

Ha visitado nuestra redacción el primer número de *Paris Alegre*, de Barcelona.

Llaman verdaderamente la atención los fotograbados en colores de esta nueva revista quincenal y el texto es muy ameno.

El *Boletín de Administración Local*, de Madrid, publica trabajos importantes muy recomendables.

Acompañado de un ejemplar del reglamento de la contribución industrial vigente, hemos recibido el número 8 de la *Enciclopedia Jurídica*, revista madrileña, de sociología, derecho y administración.

Nuevo Siglo, de Barcelona, publica notables trabajos, con preciosos grabados de celebrados artistas.

Es un derroche de buen gusto la revista valenciana, *Boletín Fonográfico y Fotográfico*, siendo los originales muy variados.

La Tomassa, con sus intencionados trabajos de siempre, llama la atención del público.

El célebre «Tratado de medicina y de terapéutica», publicado en Francia, bajo la dirección del famoso Bronardel, ha empezado su publicación en España. De esta obra están publicados y repartidos á los suscriptores el tomo VI de la cirugía que está en vías de terminarse. La de medicina ha empezado ahora su publicación.

Obra de consulta, de gran sentido práctico y de una erudición eficaz y metódica; en ella se resuelven grandes problemas clínicos, se suministran la enseñanza para practicar con seguridad el diagnóstico y la causa de las enfermedades recién reveladas por la bacteriología, tales como la estreptococcia, estafilococcia, la neumococcia y la coli-bacilosis, que hoy ocupan la atención de los sabios de Europa.

Traducida fielmente por el doctor Nuñez Granés, y editada por los señores Hernando y compañía de Madrid, se acaba de publicar los dos primeros cuadernos en 4.º prolongado, con numerosos grabados intercalados en el texto.

La publicación de una obra de esta importancia, presta un verdadero servicio á la cultura de nuestra patria.

Por la Provincia

Figueras

El farmacéutico don José Moncanut y Hucía, ha sido premiado con medalla de oro por sus especialidades farmacéuticas, en el *Concurso de productos españoles*, que ha tenido lugar en Alejandría (Egipto).

El ayuntamiento ha acordado derribar una casa ruinoso y abandonada de la calle del Pilar, con lo cual se evitarán desgracias futuras.

Nótase en este distrito muy poca animación para las próximas elecciones generales.

Por los peones municipales se está procediendo á la recomposición del afirmado de algunas vías céntricas de esta ciudad.

Se han fijado ya los carteles anunciadores de las ferias y fiestas que en los días 2, 3, 4, 5 y 6 del próximo mes de mayo, celebrará esta ciudad.

Aparte de las diversiones y espectáculos comunes, tendremos como á extraordinarios:

Concurso de zootécnica el día 3 por la mañana, con adjudicación de premios, en el ferial de ganado.

Inauguración del nuevo local de la Cámara Agrícola del Ampurdán el día 4 á las 9 de la mañana.

Concurso Agrícola Catalán á las 10 de la misma en el teatro público.

Carreras de velocípedos el mismo día por la tarde en el velódromo del *Sport Figueirense*.

Segunda Sesión del Congreso Agrícola el día 5 por la mañana.

Corrida de toros el mismo día por la tarde.

Clausura del Congreso Agrícola el día 6 por la mañana.

Certámen de tiro nacional el propio día por la tarde.

Concurso Escolar y especial para maestros el día 7 por la mañana en el teatro público.

Retreta militar y disparo de un Castillo de fuegos artificiales por la noche.

La Bisbal

En vista del cariz que toman los asuntos políticos en este distrito, numerosísimos elementos de valía de diferentes poblaciones, se proponen trabajar como nunca hicieron, para que salga triunfante en las próximas elecciones de diputados á cortes, el ex-presidente de la diputación provincial don Jaime Roure.

Las simpatías de que goza en la comarca el señor Roure, son extraordinarias y tiene á su lado antiguos y buenos amigos que están dispuestos á romper lanzas en favor de su candidatura que de todos modos se proponen apoyar, pese á quien pese y quieran ó no quieran los que intentan oponerse á ello.

Palamos.—Ha fallecido el conocido comerciante de taponos don Jaime Gubert Vilagrau. D. e. p.

Quéjense los vecinos de las deficiencias que se observan en el alumbrado público de esta villa.

La lectura de *La Crónica*, de Palafrugell, ha producido buen efecto entre el elemento democrático.

Palafrugell.—Dícese que los discípulos de caco penetraron en la casa de Juan Marqués, sita en el término de Esclañá, apoderándose de 62 duros en metálico.

Concurrido estuvo el baile que celebró el casino «La Alianza», el domingo último, asistiendo elegantes y bonitas muchachas.

San Feliu de Guixols.—Ha fallecido el propietario y fabricante de taponos, don Miguel Vilaret. E. p. d.

Circula el rumor,—dice un periódico—de que una niña de catorce años ha sido brutalmente atropellada.

Se dice que visitarán esta y otras poblaciones del distrito, algunos republicanos de Barcelona, no sabemos con que objeto.

La lluvia de estos días favorece extraordinariamente los campos.

Puigcerdá

El tiempo ha sido relativamente bueno durante la última semana, mayormente para los trabajos de horticultura.

Bastante concurrido vióse y buenas transacciones se hicieron en el mercado último.

La votación que obtendrá en los pueblos de este distrito el diputado á cortes señor marqués de Santa Ana, será nutridísima; de modo que el que aspira á disputarle el puesto, señor Armiñan, es más que probable, seguro, que retirará su candidatura.

Camprodón.—La fiesta del árbol implantada en nuestro país por don Rafael Puig y Valls, no lleva trazas de arraigar en esta villa, puesto que este año sin que se sepan las causas, los niños se quedaron sin zona de plantación.

Muy animada estuvo la fiesta mayor que celebró el vecino pueblo de Rocabruna. Amenizó los festejos las orquestas de Tortellá y de esta villa.

Ribas.—Ha fallecido don Ramón Gascons y Boada. E. p. d.

Olot

El ayuntamiento ha acordado, despues

de oído el parecer del veterinario, por lo que respecta á la enfermedad contagiosa que se ha desarrollado en el ganado vacuno, dirigirse á los alcaldes de los pueblos vecinos para que adviertan á sus administrados, que no permitirán las transacciones de dicho ganado en la próxima feria de mayo.

Una tristísima desgracia ocurrió en el edificio en construcción que destinado á teneria del señor Constans, cerca el sitio conocido por «La potada», se levanta.

Estando un peón y un albañil trabajando sobre una bóveda del segundo piso, se hundió aquella rompiendo la del primer piso y arrastrando á los infelices obreros que quedaron medio sepultados por los escombros desprendidos. El albañil llamado Joaquín Gelada sufrió horribles heridas en el pecho cabeza y piernas quedando en gravísimo estado, y el peón se supuso tenía rotas ambas piernas; los dos fueron llevados á su domicilio.

Son ya bastantes los terciarios de esta villa inscriptos para concurrir á la peregrinación de Montserrat, que está señalada para primeros de junio próximo.

Se reciben noticias de que por la parte de Vich y del Llusanés, se ha extendido entre los ganados la «glosopeda» y alguna otra enfermedad que ocasiona muchas víctimas.

COPLAS

Dejo mi patria bendita,
y en ella cuanto yo quiero,
pues llevo dentro del alma
mis penas y tu recuerdo.

Dichoso es aquel que llora
los pesares en su patria,
que las brisas de la tierra
secan pronto nuestras lágrimas.

Yo quiero cantar alegre
y olvidarme de mi pena,
que todo, al fin, en el mundo
lo cubre un palmo de tierra.

Las cuerdas de mi guitarra,
aunque quiero cantar, gimen,
que es tan grande mi dolor
que las cuerdas lo perciben.

Celos, amor y esperanza,
del alma inquieta delirios,
lágrimas y desengaños
forman los cantares míos.

Carmen de Burgos Seguí.

La Vida Religiosa

Santoral.—Día 25, jueves.—San Marcos evangelista, San Aniano obispo y Santa Franca virgen.

26, viernes.—Santos Cleto y Marcelino papas y mártires.

27, sábado.—Santos Pedro Armengol mártir y Anastasio papa.

28, domingo III después de Pascua.—Fiesta de Nuestra Señora de Montserrat, Patrona Principal de todas las Diócesis de Cataluña. El Patrocinio de San José, Santos Prudencio obispo y confesor y Vidal mártir.

29, lunes.—Santos Pedro mártir y Roberto abad del Cister.

30, martes.—Santa Catalina de Sena; virgen, Santa Sofía virgen y mártir y San Pelegrin confesor.

1 de mayo, miércoles.—(Antes de) Santos Felipe y Santiago apóstoles.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de Las Hermanitas de los pobres, y el domingo empiezan en la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de seis á ocho.

Corte de María.—Hoy jueves, día 25, se hace la visita á Nuestra Señora de la Anunciación, en las Capuchinas.

El viernes, día 26, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El sábado, día 27, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El domingo, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El lunes, día 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El martes, día 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

Y el miércoles, día 1 de mayo, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vilá, Constitución, 14.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento
 Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 2.º

Profesores de piano
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 Joaquín Font y Fargas, Peso Paja, 2.
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 José García, Ballesterías

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos
 Jaime Garriga, Plaza Marqués de Camps.
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

CORREOS

Lineas	Entradas	Salidas
Madrid	9:15 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona	9:15 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigcerdá, Ripoll y Olot.	5:30 » y 2 »	8:30 y 11 »
Bañolas.	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 a 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: a las 10 de la mañana y a las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a las 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000 »
Primas á cobrar	79.650.334 »
Total	100.855.334 »
Capitales asegurados	17.272.202.816 »
Siniestros pagados	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.
 Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Vinos rancieros legítimos del Priorato

COLMADO MASSA

CONFITERÍA

Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería	Novedades
Guantes	Paraguas
Sombrillas	Boquillas
Petacas	Gemelos
Corbatas	Cepillos
Calcetines	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

LA PREVISIÓN NACIONAL

Compañía exclusivamente Española de Seguros contra incendios

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona y constituida con un capital de 5.000.000 Pesetas

Joaquín Font y Fargas

SUB-DIRECTOR, GERONA.—Peso-Paja, 2

DISPONIBLE

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

INSTITUTO VACUNÓGENO SUIZO

de Félix & Flük

LAUSANNE (SUIZA)

bajo la inspección del Estado



Representante en Gerona:

Doctor Roca, Farmacéutico

Cort-Real, 4

Depósito siempre reciente de vacuna recibida con frecuencia.

En la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia número 15 bajos, se hallan en venta unas hermosas piedras litográficas que podrá examinar, quien desee adquirirlas, todos los días laborables de las 8 á las 16.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta